







abandono! El arzobispo replicó: — «Pero señor, ¿y Mr. de Chateaubriand?—En cuanto á ese, lo siento.» El arzobispo preguntó al rey si podía decirme: el rey vaciló, dió dos ó tres vueltas por la cámara, y respondió: — «Bien, sí; decídselo;» pero el arzobispo se olvidó de ello.

En la ceremonia de los caballeros de las órdenes yo me hallé de rodillas á los pies del rey, en el momento en que Mr. de Villele prestaba juramento. Cruzé dos ó tres palabras políticas con mi compañero de caballería, con motivo de una pluma desprendida de mi sombrero. Levantámonos de los pies del príncipe, y todo quedó terminado. El rey, habiendo tenido alguna dificultad para quitarse sus guantes á fin de coger mis manos entre las suyas, me había dicho riéndose:—



DESTITUCIÓN DE CHATEAUBRIAND.

cion de Adalheron: «La coronacion de un rey de Francia es un interés público, no un negocio particular: *Publica sunt hæc negotia, non privata*; y citaba la admirable oracion reservada para el acto de la consagracion: «Dios, que por tus virtudes aconsejas á tus pueblos, comunica á este, tu servidor, el espíritu de tu sabiduría! ¡Qué este día sea el primero de una nueva era de equidad y de justicia para todos, de socorro para los amigos, de obstáculo para los enemigos, de consuelo para los elijidos, de correccion para los altivos, de enseñanza para los ricos, de compasion para los indigentes, de hospitalidad para los peregrinos,

«Gato con guantes no caza ratones.» Se creyó que me había hablado mucho, y al instante se extendió la noticia de que empezaba yo á recobrar el favor real. Es probable que pensando Carlos X que el arzobispo me había hablado de su buena voluntad, esperaba de mí alguna palabra de gracias, y que le chocó mi silencio.

Así he asistido á la última consagracion de los sucesores de Clovis; yo la había determinado con las páginas en que había solicitado esta consagracion, y pintado en mi folleto *El rey ha muerto: ¡viva el rey!* no porque yo tuviese la menor fe en la ceremonia, sino porque faltándole todo á la legitimidad, era menester para sostenerla emplear todos los medios, ya liesen lo que valieran. Yo recordaba en él esta defini-

nos, y de paz y de seguridad en la patria para los vasallos! Qué aprenda (el rey) á dominarse á sí mismo, á gobernar moderadamente á cada uno, segun su estado, á fin, ¡oh, Señor! de que pueda dar á todo el pueblo el ejemplo de una vida para ti agradable.»

Antes de haber reproducido en mi folleto *El rey ha muerto: ¡viva el rey!* esta oracion conservada por Tillet, había yo dicho: «Suplicamos humildemente á Carlos X que imite á sus abuelos: treinta y dos soberanos de la tercera raza han recibido la unción real.»

Habiendo llenado todos mis deberes, dejé á Reims.

y pude decir, como Juana de Arc: — «Mi mision está acabada.»

REUNO EN TORNO MIO Á MIS ANTIGUOS ADVERSARIOS.—MI PÚBLICO CAMBIA.

Paris había visto sus últimas fiestas: la época de indulgencia, de reconciliacion, de favor había pasado; la triste verdad quedaba solo ante nosotros.

Cuando en 1820 la censura puso fin á *El Conservador*, yo no esperaba volver á emprender siete años

después la misma polémica bajo otra forma y por medio de otra prensa. Los hombres que combatian conmigo en *El Observador*, reclamaban como yo la libertad de pensar y de escribir; estaban en la oposicion y en desgracia como yo, y se llamaban mis amigos. Llegados al poder en 1820, aun mas por mis trabajos que por los suyos, atacaron la libertad de la prensa; de perseguidos, se hicieron perseguidores, dejaron de ser y llamarse mis amigos, y sostuvieron que la licencia de la prensa no había empezado hasta el 6 de junio de 1824, día de mi salida del ministerio. Tenian poca me-



EL DUQUE DE ANGULEMA.

moria; si hubiesen vuelto á leer las opiniones que habían emitido, los artículos que escribieron contra otro ministerio y en favor de la libertad de la prensa, se habrían visto obligados á convenir que en 1811 y 1819 eran al menos los segundos gefes de la licencia.

Por otro lado, mis antiguos adversarios se me unieron. Intenté atraer los partidarios de la independencia al trono legítimo con mas éxito que adherí á la Carta á los servidores del trono y del altar. Mi público había cambiado. Yo estaba obligado á advertir al gobierno los peligros del absolutismo, después de haberle precavido contra el desencadenamiento popular. Acostumbrado á respetar á mis lectores, yo no les dí una línea que no estuviese escrita con todo el cuidado de que yo era capaz: algunos de estos opúsculos de un día me ha costado mas trabajo en proporcion que las mas largas obras salidas de mi pluma. Mi vida era sumamente ocupada. El honor y mi país me llamaron de nuevo al campo de batalla. Yo había llegado á la edad en que los hombres tienen necesidad de descanso, pero si hubiese juzgado mis años por el odio cada vez mayor que me inspiraban la opresion y la bajeza, hubiera podido crearme rejuvenecido.

Yo reuní á mi alrededor una sociedad de escritores para dar forma y conjunto á mis combates. Había entre ellos algunos pares, diputados, magistrados y jóvenes autores que comenzaban su carrera. Vinieron entonces á mi casa MM. de Montalivet, Salvandy, Duvergier de Hauranne y otros muchos que fueron mis discípulos y hoy proclaman bajo la monarquía co-

mo cosas nuevas las que yo les había enseñado y se hallan en todas las páginas de mis escritos. Mr. de Montalivet ha llegado á ser ministro de lo Interior y favorito de Luis Felipe: los hombres que gustan de seguir las variaciones de la suerte hallarán este billete bastante curioso.

«Señor vizconde: Tengo el honor de enviaros la nota de los errores que he hallado en el cuadro de sentencias del tribunal real que os ha sido comunicado. Yo las he verificado de nuevo, y creo poder responder de la exactitud de la lista adjunta.

»Dignaos, señor vizconde, recibir el homenaje del profundo respeto con que tiene el honor de ser vuestro muy adicto colega y sincero admirador:

»MONTALIVET.»

Esto no ha impedido á mi respetuoso colega y sincero admirador, el señor conde de Montalivet, en su tiempo tan gran partidario de la prensa, haberme hecho encerrar como autor de esta libertad en la carcel de Mr. Gisquet.

Un resumen de mi nueva polémica, que duró cinco años, pero que acabó por triunfar, hará conocer la fuerza de las ideas, aun contra los hechos apoyados por el poder. Mi caída fue el 6 de junio de 1824; el 21 estaba yo en la arena, en la que permanecí hasta el 18 de diciembre de 1826: entré solo en ella despojado y desnudo, y salí victorioso. Esta es la historia

